



Este viernes a las 8 de la noche, Canal 22 transmitirá el programa *Caminos arrieros*, que recopila leyendas de antiguos comerciantes que recorrían los senderos guerrerenses.

### Historias contadas en los caminos

## **DOCUMENTAN TRADICIÓN ORAL DE LA COSTA CHICA**

\*\*\* Este viernes a las 8 de la noche, Canal 22 transmitirá el programa *Caminos arrieros*, que recopila leyendas de antiguos comerciantes que recorrían los senderos guerrerenses.

\*\*\* También ofrecerá al televidente una mirada al proceso tradicional de recolección y venta de sal que realizan habitantes de la comunidad Las Salinas

Un recorrido por las anécdotas e historias de naguales, tesoros y demonios, cuyos principales protagonistas son los antiguos arrieros que transitaban por los agrestes caminos de la Costa Chica en el estado de Guerrero, será transmitido este viernes a las ocho de la noche por Canal 22 a través del programa *Caminos arrieros*.

Esta tradición oral que sigue viva por la gente de esa entidad, recuerda a aquellos comerciantes que con mulas cargadas recorrían largos senderos para vender o intercambiar sus productos.

Las historias surgidas de las rutas comerciales seguidas por negros, indígenas, mestizos y españoles desde la época colonial hasta hoy, son retomadas en la voz y al ritmo de los instrumentos de cuerda de corridistas de San Nicolás, Guerrero.

Se trata del octavo programa de la serie documental *Diversidad*, coproducción del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH-Conaculta) y Canal 22, que se transmitirá este viernes 27 de enero a las 20:00 horas, y que además ofrecerá al televidente una mirada al

proceso tradicional de recolección y venta de sal que realizan habitantes de la comunidad Las Salinas.

La Costa Chica se localiza entre Acapulco y Puerto Escondido, en los estados de Guerrero y Oaxaca, en ella habita gran diversidad de grupos culturales, como afrodescendientes, mixtecos, amuzgos, chatinos, nahuas y mestizos.

La población afrodescendiente de esta región se concentra en el distrito de Santiago Jamiltepec y en los municipios de San José Estancia Grande, Santa María Cortijo, Santiago Tapextla, Santo Domingo Armenta, Mártires de Tacubaya, Santiago Llano Grande, Santa María Huazolotitlán y Santiago Pinotepa Nacional, principalmente.

En el documental etnográfico se relata cómo antiguamente al llegar las embarcaciones a la costa, los arrieros arribaban para cargarse de mercancías y llevarlas a otras regiones y venderlas; dado que los senderos eran muy largos, en la montaña se les veía haciendo campamentos y prendiendo fogatas, comentó Albino Pérez, cantante de corridos.

En los estrechos caminos era común ver a un solo arriero hasta con 14 mulas cargadas, incluso estos hombres también llevaban en su espalda canastas de más de cien kilos, explicó Benjamín Fuentes, habitante de la Costa Chica.

Dichos comerciantes fueron en su momento testigos y protagonistas de singulares leyendas que hoy día se siguen recordando en la Costa Chica de Guerrero, como las de los nagueales, que de acuerdo con el corridista Tiburcio "Bucho" Noyola, hace como cien años, bajo un enorme árbol llamado "la parota", se hacían los grupos de milpa, es decir, conjuntos de campesinos que trabajan una porción de tierra, donde una mañana llegaron a trabajar y se percataron que el lugar estaba destruido y sin mazorcas.

Al ver a detalle el sitio, dijo, se dieron cuenta que había huellas de un toro, por ello decidieron espiar en la noche al animal para agarrarlo, luego de seguirlo vieron que se trataba de una persona convertida en astado, y una vez que llegó a la iglesia lo agarraron y lo mataron.

Esta es una de las tantas historias que hablan de personas que se transforman en animales; existen también gran cantidad de leyendas de apariciones del demonio en formas de animales y mujeres, así como de relatos de algunos tesoros encontrados en los caminos de la Costa Chica, que sus pobladores consideran buenos y malos, los primeros son aquellos que según fueron enterrados por antiguos ricos, mientras que los segundos son producto de solicitudes al diablo a cambio del alma de la persona que lo pidió.

Además de estas leyendas, el documental ofrece un breve viaje a Las Salinas, sitio donde familias completas se dedican al trabajo de la sal, actividad desempeñada por hombres, mujeres y niños. Los habitantes de esa localidad explican el proceso de obtención y procesamiento tradicional de este condimento, para su posterior venta por bultos.

En la emisión *Caminos arrieros* además se expondrá el por qué de la presencia afrodescendiente en México, la cual tiene su origen en el arribo de esclavos africanos al

territorio nacional durante la Colonia, quienes se mezclaron con los indígenas, lo que dio paso a la inclusión de su cultura en la nuestra, cuyas tradiciones hoy se perciben claramente en los estados de Guerrero y Oaxaca, principalmente.

Este programa de la serie Diversidad se transmitirá este viernes 27 a las 20:00 horas por Canal 22; la próxima semana se presenta la historia de *La abuela bruja*.